

SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes, . . . 1'95 pts.
FUERA—Tres meses . . . 5'75

Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

PAGO ADELANTADO

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO-POPULAR

ESTO VIR FORTIS ET LABORA SICUT BONUS MILES CHRISTI JESU

Palma de Mallorca
Martes 29 de Marzo de 1898

OFICINAS

SANTO CRISTO, NÚM. 20^o

La correspondencia administrativa
Administrador.

ANUNCIOS Y RECLAMOS

Preces convencionales

CARTA

Sr. Director de EL ANCORÁ:
La adversidad es la piedra de toque para apreciar los quilates de la amistad, y ya que su periódico es objeto de tan rudos como injustos ataques con exceso merece le dé franco y cumplido parabien, pues que es bienaventurado el que sufre persecución por la justicia.

¡Qué espantosa confusión de ideas! ¡Cuánta bajeza y perversión de sentimientos! ¡Qué desordenada Babel y torpe Babilonia la sociedad en que vivimos!

Y principalmente la prensa. ¡Cuán infiel á la misión que Dios le confía! ¡Cómo lejos de civilizar ilustrando la inteligencia y mejorando el corazón, los oscurece y pervierte!

Y concretándose á la prensa local de esta católica, pacífica y morigerada ciudad. ¡Cuánta diferencia de criterio en los asuntos más principales que trata! ¡Cuál de los diversos periódicos está en el terreno verdadero y firme! ¡Cuál ó cuantos cumplen con regularidad los fines de su apostolado que nombre tan santo merece el periódico!

Uno hay cuya época de pujanza pasó ya tal vez para no volver, de dudosos resultados, frecuente en los deslices, caya so edad y desgracia no conviene amargar. Enemigo de la prensa netamente católica, su vida pobre pasa inadvertida. Dejémosle en paz.

Otro hay pacífico y anciano, incoloro, insípido, inodoro, ni amado ni odiado, que no riñe las batallas del Dios de los ejércitos. Continúe placentero en su amada bienaventuranza.

Dos principalmente dedicados á la política ven la luz pública, que se esmeran en servir fielmente á sus partidos; por lo que los abomino como liberales, cuya norma es á los míos con razón ó sin ella, los que no merecen más que compasión, desprecio. No tienen discusiones científicas, carecen de iniciativas nobles, su criterio es estrecho como su partido; por más que no ataquen de un modo directo la Religión, pero ningún servicio la hacen. Ciegos guías de otros ciegos, todos caerán en la hoya que les abre la Revolución. Más que ciegos son réprobos y dementes, pues que como dice San Agustín, y yo aplico á los sistemas y prensa liberal, *quos Deus vult perdere prius dementat*.

Uno se publica avanzado en todos ramos, en política, Religión, cuestiones sociales, cuyos esfuerzos dignos de mejor causa admiro, cuyas blasfemias é impiedades me dan lástima. Bastante independiente y franco, amigo y tator de las clases populares, pobres y desheredadas, aún en medio de su cinismo, á pesar de su folletín prohibido, produce en mí alguna simpatía, sin duda porque donde la miseria sobre todo la intelectual y moral es mayor, atrae con más energía la divina y humana misericordia. ¡Cuándo abrirá los ojos á la luz verdadera, y su corazón á más cristianos sentimientos!

De otro de moda y de pura información, mejor fuera no hablar. Cierto que es atentísimo, muy activo, dador de largos elogios (menos á EL ANCORÁ): pero francamente, su vaciedad ó falta de seso, su amplitud ilimitada de criterio hasta carecer de él, su culto á toda divinidad como el del degradado pueblo romano en el Panteón, su falta de principios en literatura, política, religión, manifiestan con

exceso cuán futil y superficial es, cuando en alguna ocasión no sea nocivo al espíritu de fe y buenas costumbres de la sociedad palmeana.

Voy á acabar mi donoso escrutinio con el periódico que se las echa de más juicioso, grave y formal, de labor muchas veces útil, cuyos trabajos revelan talento, pero que creo no cumple ni está á la altura de la misión de la prensa católica. Encarificado por la mesura y prudencia, tímido en las profesiones públicas de fe, indulgente con la prensa impía, duro solo con EL ANCORÁ, no lucha, no, por la Religión ni por Dios. Por descuido ó flaqueza resbala á veces en materias de importancia, es enemigo de la verdad entera, clara y neta, fino pero acomodaticio, carece de virilidad y entereza de carácter, y por su falsa y peligrosa moderación no sirve para reñir las batallas del Dios de la verdad y justicia.

¡Qué lástima que sólo EL ANCORÁ aspire al verdadero apostolado de la prensa! Y por ello que pasión más amarga se le hace sufrir con sus azotes y corona de espinas, afrontas é injurias! ¡Qué dieterios y motes merece de sus enemigos! ¡Cómo piden á voz en grito su muerte!

Firme pero en la fe, con el *Syllabus* salvador y las Encíclicas de León XIII sobre su pecho, amadora de la única política verdadera y grande, enemiga mortal de todo liberalismo, entusiasta por el arte digno y noble, reñida con las profanaciones y desnudeces de nuestros días trabaja con entusiasmo por la verdadera civilización cristiana, por el reinado social de Jesucristo en el mundo, por las causas santas, de Dios, la Iglesia, la humanidad, nuestra España.

Duro es tener que vivir en la pobreza y demás miserias patrimonio de la prensa católica, amargo tener que apurar hasta las heces el celiz de la pasión. Pero todo ello es prenda de vida larga, de acción vigorosa, de acierto, predilección de Dios, cumplimiento del deber. El periódico católico debe enseñar, moralizar, avisar, reprender, desligar de la tierra, enderezar al cielo. Toda publicación que busca el favor del público, que quiere ser de tono y moda, que á todos los gustos hasta los depravados quiere contentar, que se inspira en la especulación, que quiere ser eco fiel y reflejo de las tendencias contemporáneas de la sociedad con sus errores y prevaricaciones, necesariamente ha de faltar al ideal, á los deberes, á la misión de la prensa verdaderamente buena, útil y católica. Y solo ella merece vivir, no la partidaria y liberal, no la de pura y tonta información. ¡Qué Dios suscite periodistas-apóstoles que con fe, caridad, zelo y valor rifian las batallas de la Iglesia perseguida!

Entre tanto, queridísimo Director, reciba mi cordial enhorabuena: y premie Dios con usura sus meritorios trabajos.

SOLEDAÑO.

POR IMBECILIDAD

Es evidente y está en la conciencia de todos, que el hombre ó la institución que quisiera salvar á España debía comenzar por exigir estrecha cuenta á todos los gobiernos que de tantos años á esta parte vienen arruinándola y envileciéndola y la han arrastrado al

extremo de desventura que vemos, palpamos y sufrimos.

La mayor y más sana parte del pueblo español, ha soñado muchas veces en ese proceso indispensable donde se depurasen las responsabilidades de moderados y progresistas, de conservadores y fusionistas, de monárquicos y republicanos, de los partidarios del liberalismo de todos colores y matices, en una palabra.

Y eufemismos á un lado, el término natural de este sueño parece siempre la segunda edición corregida y aumentada de *La Campana de Huesca*. Esto por lo que toca á los vivos, que en cuanto á los muertos, quizá habría que desenterrar no pocos cadáveres y aventar sus cenizas, después de públicos y patentes los propósitos y empresas, de los que á estas horas han sido definitivamente juzgados en el tribunal de Dios y han de serlo en el tribunal de la historia.

Pero imaginemos que el tal proceso no tuviera fundamento, y aunque sea cerrando los ojos á la evidencia, supongámosle buena fe en los causantes de tantas desventuras é iniquidades; es decir, supongámosle que todos ellos son liberales del género tonto, que es el mayor favor que se les puede hacer en el tiempo y en la eternidad. Y examinemos á la luz de esta suposición la conducta de tales gentes en lo que toca á la política ultramarina de estos últimos años.

Antes de darse el grito de Bayre se había planteado la reclamación Mora que los Estados Unidos exigieron á España, y que comenzó á sonar en el *mercado* político después de los primeros síntomas de reformas iniciadas por el partido liberal-conservador. No hablemos de negocios, de agios, de iniquidades espantosas; vivimos en un mundo imaginario, y no podemos menos de suponer que el primer ministro que dió oídos á tales proposiciones lo hizo en la inteligencia de que de esta manera evitaba grandes males y servía á la patria. El resultado de esta imprevisión á la vista está, y ya se hizo público y notorio que ésta fué muestra de debilidad inculcable, que no sirvió para otra cosa sino para abrir el camino á una serie inacabable de reclamaciones humillantes para nuestra patria. Esto visto y demostrado, ¿qué menos pudo esperarse, sino que el mal paso no volvería á repetirse? ¿Con qué menos podía contentarse el pueblo español, sino con que aquel ministro de buena fe fuese destituido de su cargo y relegado á perpétuo silencio su desatentada conducta? ¿Se castiga con menos la culpa en buenos principios de derecho?

Fué el Sr. Romero Robledo el primero que imaginó reformas en Ultramar, tan desastrosas, que apenas conocidas, fueron acogidas con regocijo por los enemigos de España y con tristeza y desaliento por los pocos españoles y cristianos viejos que por lo visto había en nuestras Antillas. Pues siendo esto notorio y público, ¿en que cabeza cabe continuar por este camino, cuyo primer paso fué un fracaso? ¿Qué hay que juzgar del propósito del Sr. Maera, de la labor del señor Abarzuza, de las frases del señor Cánovas del Castillo (prodigio de previsión y de talento) que al aceptar tales disparates profesizó que en cuanto se le alcanzaba á la humana previsión quedaba asegurada la paz en las Antillas? Una cosa hay que no necesita demostración, y es que á medida de la cobardía del gobierno español

en la llamada acción política, ha crecido la arrogancia de nuestros enemigos, y que la eterna ilusión, —volvemos á repetir que estamos hablando en hipótesis,—de la paz se ha ido alejando conforme se la ha procurado de vergonzosa y desastrosa manera. Por bien de paz se pagó á peso de oro el pacto del Zanjón; por bien de paz se llevaron á cabo las reformas de liberales conservadores y fusionistas, y el único resultado evidente fué el grito de Bayre. Ultimamente se dijo que la autonomía era la paz, y efectivamente, después de promulgada la famosa constitución autonómica, se ha reanudado la guerra, y las exigencias de los Estados Unidos han llegado á extremos inauditos é inconcebibles.

Otra cosa hay que no necesita demostración, y es que á medida que ha ido poniéndose de manifiesto el aplazamiento y la cobardía de la llamada acción diplomática, la situación ha ido empeorando á ojos vistas y han pasado los gobiernos que nos rigen de las complacencias indecorosas de la indemnización Mora, á los vergonzosos expedientes del *Alliance* y el *Competitor*; de relevar á los generales que no eran personas gratas al gobierno *yankee*, á sufrir las ingerencias del conser *Lee*, y á pensar, sin que se les cayese la cara de vergüenza, en el arbitraje por la voladura del *Maine*.

Y mientras tanto, la flor de la juventud perece en Cuba, víctima de la fiebre, del vómito y de la mala administración; que pone espanto pensar en la terrible responsabilidad de los directores y organizadores de estas campañas, á quien pudiera decirse, como en su tiempo decía Jesucristo á los doctores de la ley: ¡Ay de vosotros, que cargais á los hombres cargas que no pueden llevar y vosotros ni siquiera con el dedo las levantais!

Pero dando de mano ahora á este tema de las responsabilidades públicas de nuestros gobiernos, cerrando los ojos á la evidencia para no ver lo que salta á la vista, olvidando el sueño de aquel racimo de cabezas con méritos sobrados para quedar colgadas de una horca; es público, patente y manifiesto que el camino seguido conduce al abismo y que los gobiernos liberales que han turnado, que turnan y que hacen méritos para tornar no quieren salir de él.

De donde se deduce que son completamente incapaces para procurar el más pequeño remedio á las desdichas de la patria porque carecen de entendimiento y de sentidos y la experiencia es para ellos palabra inútil.

De donde se deduce que sólo prescindiendo de los partidos liberales comenzará nuestra patria á ser salva.

De donde se deduce que aunque no pesasen sobre ellos tantas responsabilidades y no fueran fautores de crímenes é iniquidades sin fin, habría que acabarles de desacreditar y hundir, por ser pública é irremediable su tontería; porque en gentes que gobiernan es crimen de lesa patria la tacha de imbecilidad esencial que resplandece en la conducta y empresas de todos los partidos liberales que han aniquilado á nuestra patria.

EQUIS.

(De El Siglo Futuro.)

ILMO. AC. REVDMO. D. JOANNI CAMPINS,

RECTOR ELECTO EPISCOPO MAJORICENSI

[Salve] perillustris, [salve] doctissime Prasnl.
Urbs repetit gaudens, æthera voce replens.
Principis Ecclesie, hand pridem insignitus honore,
Gratulor: et comitans Insula tota manet.
Nota etenim nobis, virtus, moresque modesti,
Quæ, bene præpositum, Paulus ut inquit, agunt.
Te clerus, populus cunctus, juvenesque studentes,
Te exposcunt omnes, sis memor atque pius.
[Oh] ego, qui minimus quamquam, vim sensus habeto,
Pastor amans ovium, carus erisque tuis.
Si nobis abeas, non æquora concita ventis,
Nulla tibi noccat, nata procella mari.
Atque domum rediens, felix attingere portum,
Ut gregis, valeas, omnia vota ferunt.
Indulgens misero: multosque præesse per annos,
Gloria si Domini, nostra salusque petunt.
JONAS FONT, Pano.

Versión castellana por el mismo autor:
Al Muy Ilre. y Reverendísimo señor
D. Pedro Juan Campins recientemente
elegido Obispo de Mallorca.

[Salve] Muy Ilustre, [Salve] doctísimo
Prelado.
Repíte alegre la ciudad llenando los
aires con los ecos de su voz.

Elevado poco tiempo há á la dignidad
de Príncipe de la Iglesia, te doy el parabien,
y coningo te felicita toda la Isla.
Pues conocida es de todos nosotros tu
virtud y modestas costumbres, que según
San Pablo, forman un buen Prelado.

El clero, todo el pueblo y la juventud
estudiosa, te suplican todos, no les olvides,
y seas clemente con ellos.

[Oh] yo, aunque el menor, te recuerdo
aquel adagio: Ama á tus ovejas y tú serás
estimado de ellas.

Si te ansentas de nosotros, ni las olas
agitadas por los vientos, ni tempestad
alguna levantada en el mar, te causen el
menor daño.

Y al regresar á tu casa, tu grey elevará
al cielo sus votos, á fin de que puedas llegar
felizmente al puerto deseado.

Sé indulgente con este miserable; y
que por muchos años presidas tu querida
grey, si así lo piden la gloria de Dios y
nuestra eterna salvación.

(Colaboración de EL ANCORÁ)

Páginas de la Historia

CAPITULACIÓN DE SANTOÑA
27 de Marzo de 1814

Siguiendo el plan de campaña trazado por lord Wellington, de acuerdo con los generales españoles, después de la memorable batalla de Vitoria, el brigadier D. Diego del Barco fué encargado del bloqueo de la plaza de Santoña, á cuyo efecto pusieron á sus órdenes 3.000 soldados y seis piezas de artillería.

El 12 de Febrero de 1814 acometió el fuerte del Pantal, logrando apoderarse de él al siguiente día, sin experimentar su gente grandes pérdidas. El 21 del mismo mes se posesionó del llamado de Laredo, y pocos días después hizo rendir las obras del Gromo y del Brusco principal, obteniendo con todas estas fortificaciones ventajas grandísimas, que forzosamente acelerarían la entrega de la plaza sitiada.

Más no todo fué fortuna para los españoles en el sitio de Santoña. Cual si Dios hubiera querido amargar el contento de las tropas sitiadoras, por la felicidad con que estaban realizando la empresa que les fué encomendada, el día 20 do Marzo, cuando ya la plaza estaba para rendirse de un momento á otro, el brigadier jefe que con tanto acierto las dirigía fué herido de gravedad por un casco de granada, falleciendo cinco días después.

El día 27 el sucesor de Barco, D. Juan José San Llorente, tomaba posesión de Santoña, rendida por los franceses sin otra ventaja para ellos que la de quedar en libertad; pero desarmados.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción.)

RENDICIÓN DE VIGO

28 de Marzo de 1898

El hecho que hoy conmemoramos es una prueba, indiscutible por lo muy patente, de lo mucho que puede el patriotismo. Sin cañones ni otros útiles necesarios en todos los asedios; sin ingenieros que dirigieran las obras, ni jefes que dispusieran los ataques con conocimiento de lo que hacían, Vigo, apesar de sus murallas, de sus veinte piezas de artillería distribuidas convenientemente, y de su guarnición de 1213 soldados puestos á las órdenes de 40 jefes y oficiales, fué rendida á soldados advenedizos, como el francés los calificó, cuyo número apenas ascendía á la mitad del de los defensores.

Hallándose en poder de los franceses la plaza de Vigo, el abad de Valladares, D. Juan Rosendo Arias Enriquez, púsole sitio con las partidas de D. Joaquín Tenreiro, don Juan Almeida y otras de menos importancia, todas formadas por hijos de aquella región. Para levantar el cerco acudió una columna francesa; pero sabedores de tal movimiento los alféreces D. Pablo Morillo y D. Fernando González (Cachamuña), cortáronla el paso en el puente de San Payo, situándose en su entrada y cercanías cinco cañones que pudieron proporcionar, marchando los dos á reforzar á las fuerzas sitiadoras con 300 hombres.

Intimada la rendición al francés por el de Valladares, mostró repugnancia á capitular con tropas irregulares, advenedizas, por cuyo motivo se acordó ascender á coronel al alférez Morillo. Repetida por este la intimación, amenazando con asaltar la plaza y no dar cuartel á sus defensores, accedióse á ella; pero tardando el francés en ratificar el tratado, en la noche del 27 de Marzo ordenó Morillo fuera derribada la puerta de Gamboa. Entonces comprendieron los franceses que las amenazas no eran baladronadas, y se apresuraron á efectuar la ratificación. La plaza fué entregada á los españoles el 28 del mencionado mes, con todas las armas, municiones y pertrechos que para su defensa tenían las tropas que la guarnecían, y quedando éstas prisioneras de los españoles, y en clase de éstas fueron llevadas á Inglaterra.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción.)

CARTA DEL ECUADOR

Triste situación de aquella república. Señor director de *El Siglo Futuro*.

En mi última le participé el estado triste de la poca há feliz república del Ecuador; el *Via-Crucis* continúa, y la mano justiciera de Dios pesa de una manera que espanta. No parece sino que han llovido sobre ella las siete plagas de Egipto. Vea Vd. cómo se expresa un periódico independiente de la Heroica Cuenca, única ciudad que puede hablar la verdad:

«Estamos en plena barbarie; se ha eclipsado la justicia, se ha extinguido toda idea de moral, de derecho y de libertad; se ha hecho sangrienta burla de un pueblo, violando de una manera escandalosa las más rudimentarias fórmulas protectoras de la sociedad y del individuo; se nos provoca, en fin, á nuevos días de luto, orfandad y llanto.»

«En toda sociedad medianamente civilizada se acata y respeta la voz de la mayoría. En el sistema democrático, sobre todo, el sufragio es la tabla de salvación de los pueblos en el naufragio de la política; el sufragio es el que resuelve los más áridos problemas políticos y económicos. Los que salen derrotados en las ánforas vuelven resignados á sus casas á esperar que la propaganda y la práctica de las virtudes republicanas les ponga algún día en posesión del poder para llevar á cima sus ideales y propósitos. Pero salir derrotados en la lucha eleccionaria; ser rechazados por un pueblo que anhela para el gobierno de casa á otros hombres, y apelar á farsas ruines para sembrar la anarquía y el desorden, desconociendo los actos legítimos de un cuerpo colegiado legal-

mente constituido, es obra de ineptos y malvados, que se manifiestan reacios á la vida republicana.

«¡Oh tiempos! ¡oh costumbres! exclamaremos con el orador romano. Todos estos complots el Sena lo conoce, el cónsul los ve, y nada se hace para cortar este nudo gordiano, que tiene á Cuenca en justa exasperación... ¡Hasta cuándo se abusará de la paciencia del pueblo? ¡A qué término llegará la audacia de sus verdugos?...»

Ultimamente han tenido lugar en todas las provincias y pueblos de la república las elecciones para diputados y senadores al próximo Congreso, que no ha pasado de una farsa más del actual desgobierno; pues, excepción hecha de las nobles provincias de Cuenca y Cañar donde hubo relativa libertad para las elecciones, en todas las demás han triunfado las listas formadas por Alfaro y su camarilla, sin más votos que los de los soldados y empleados, muchos de los cuales votaron dos y tres veces en distintas circunscripciones, absteniéndose de votar la mayoría de los ciudadanos por temor á las tropelías y persecuciones del poder tiránico de la situación. Así que el próximo Congreso lo formarán la basura y canalla del radicalismo imperante. Estos son los hombres que hoy rigen los destinos del Ecuador, sin respetar leyes, vidas ni haciendas, dueños de todo. ¡Qué buenos defensores tiene la libertad liberal en estos pobres países! Cuéntele Vd. á don Emilio, el enamorado del país clásico de la libertad.

No crea Vd., sin embargo, que con todas estas fechorías esté seguro y tranquilo el actual tiranuelo, y en prueba de ello, vea Vd. lo que acaba de decretar después de su regreso á la capital. «El gobierno del Ecuador, temiendo una invasión de revolucionarios por el Sur; declara la república en estado de sitio y ordena que los viajeros saquen pasaportes». Como el ladrón que por todas partes ve sombras de ministros de la justicia, así el actual desgobierno. Sin embargo, no deja de tener razón para temer revueltas, pues tantos atropellos al fin exasperan los ánimos y se colma la medida. No sólo por el Sur, sino también en el Centro y Norte, y aun en el mismo Guayaquil, que al fin ha podido persuadirse de la ineptitud de su idolo, es probable que se levante imponente la revolución, lo mejor diré la reivindicación de todos los derechos conculcados, antes que el pobre Ecuador vuelva á la barbarie.

Para tener una ligera idea del robo de los dineros fiscales, baste saber que la Tesorería del Guayas envía semanalmente á Quito 150,000 duros, que apenas alcanzan para el *comfort* del presidente y de sus favoritos y para racionar la tropa, á la que se le debe sueldos por más de ocho meses; cuando antes del 5 de Julio de 1896 (día de la revolución, con sólo 50,000 semanales se atendía á todos los gastos de las provincias del Carchi, Imbabura, Pichincha y Tunguagua. *Et sic de caeteris*, tanto, que á pesar de haberse duplicado las rentas públicas en general por aumento del impuesto y triplicado las de Aduana, en razón del incendio, Alfaro no hace la décima parte del servicio regular de las administraciones anteriores, conforme á la ley de presupuestos; esto sin contar la completa paralización de todas las obras públicas, la clausura de muchas escuelas y la suspensión de pago por los intereses de la deuda externa desde el primer día de su dominación. ¡Pobre país!

Entre tanto, la inexorable justicia divina pesa sobre los infelices soldados autores de los horrendos sacrilegios perpetrados el 4 de Mayo del año anterior en Riobamba contra el Adorable Sacramento del Altar, de que tienen noticia ya los lectores de *El Siglo Futuro*.

Vea Vd. lo que acaba de ocurrir en un hospital, y que refiere un periódico nada sospechoso en la materia, pues es órgano del partido dominante: *Cosas del día*. «Nos comunican de Guaranda, ue en la compañía del batallón número 60, de guarnición en esa plaza, estaba el soldado Rafael Salazar, uno de los acusados de haber pisoteado las Formas Sagradas en la iglesia de San Felipe de Riobamba, cuando las fuerzas del gobierno desalojaron á los revolucionarios que se habían atrincherado en aquel templo. Hace pocos días, Salazar, estando atacado de fiebre, lo trasladaron al hospital. Desde su ingreso al establecimiento trataron de averiguarle la verdad sobre los sucesos de Riobamba. Salazar reveló ser cierto que él había pisoteado las Formas Sagradas, pero que en ese momento estaba ebrio, y seguía el ejemplo de otros. Este hecho lo relató varias veces y con muestras de sincero arrepentimiento. Pedía un sacerdote para confesarse, el que viendo sus buenas disposiciones le absolvió, y en seguida trató de administrarle el santo Viático; pero era en vano; cada vez que se intentaba administrárselo, Salazar experimentaba convulsiones en todo el cuerpo y le sobrevenían vómitos de sangre. De modo que fué imposible que recibiera el santo Viático, á pesar de que á cada momento lo pedía con todo

género de súplicas. Y así murió el 13 del presente mes.»

El Grito del Pueblo, núm. 1087, mes de Enero. El Señor es justo y, aunque misericordioso, pues dió lugar al arrepentimiento de ese infeliz y es de esperar piadosamente pensando lo otorgaría el perdón; pero quiso privarle de recibir en los últimos momentos el pan de vida que tan vilmente había pisoteado. Este es uno de tantos casos que van sucediendo á los que profanaron las *Sagradas Formas. Deus non irridetur*.

Hasta otra se despide su afectuoso,
EL CORRESPONSAL
Guayaquil, Febrerero de 1898.

Crónica

DE ROMA:

Se encuentra en Roma el Cardenal Kopp, Arzobispo de Breslau, en Prusia.

Las circunstancias de estar sobre la mesa del Reichstag el proyecto de acrecentamiento de la armada y de ser el Cardenal Kopp amigo particular del Emperador, ha hecho suponer que ha ido al Vaticano á tratar de la conveniencia de que el Centro católico apoye los proyectos del gobierno alemán.

Pero estas afirmaciones no son exactas. El Cardenal de Breslau, y así lo reconocen los más autorizados órganos católicos alemanes, ha ido á Roma á cumplir la visita *ad limina* y á tratar de paso con el Sumo Pontífice algunas cuestiones de orden eclesiástico.

No es aventurado suponer que entre éstas está comprendida la de aumento de estipendios á los sacerdotes que tiene á su cargo cura de almas. El Gabinete de Berlín ha presentado al Reichstag un proyecto en este sentido, que se discutirá próximamente, pero en el que no se hace tanta justicia como sería de desear á las reivindicaciones católicas.

El Cardenal Teodolfo Mertel, que no hace todavía un mes celebraba la entrada en el año monagésimo tercero de su edad, celebró el 15 del corriente el cuadragésimo aniversario de su elevación á la púrpura cardenalicia, que le fué concedida por la Santidad de Pío IX el 15 de Marzo de 1858.

De rara inteligencia y laboriosidad incansable, al Cardenal Mertel fué uno de los miembros de la comisión política redactora del célebre Estatuto que promulgó Pío IX, casi simultáneamente á los de los reyes del Piemonte y Nápoles.

Actualmente desempeña las elevadísimas funciones de Vice-Canciller de la Iglesia católica romana.

Es el decano de edad y el miembro más antiguo del Sacro Colegio de las personas vivientes; sólo Su Santidad León XIII le aventaja en la fecha de promoción al cardenato, pues que lo fué ocho años, ó sea en 1850.

Con aprobación del Cardenal Vicario y bajo la dirección de Mons. Sericæes, el ilustre biógrafo de Su Santidad, varios jóvenes sacerdotes, en su mayoría cursantes de los estudios superiores, han constituido en Roma una Asociación que tiene por objeto formar al joven Clero en las grandes cuestiones religiosas y sociales y ponerle al corriente de la organización católica y de las instituciones de diversos géneros que la actividad de los católicos va promoviendo en el seno de la población italiana.

La Asociación ha inaugurado ya sus tareas con un elocuentsimo discurso de Mons. Radini-Tedeschi, joven y distinguido Prelado.

EXTRANJERA:

Grandes son los preparativos que se están haciendo en Inglaterra para celebrar el jubileo católico gerárquico inglés, que tendrá lugar el año 1900, en cuya fecha será consagrada la nueva Catedral católica de Westminster, que ya está para terminarse. También se celebrará con igual objeto, el quinto concilio provincial, y se espera conseguir de la Santa Sede la erección de una provincia eclesiástica en el norte de Inglaterra.

El día 10 del mes actual y á la avanzada edad de ochenta y un años, falleció en el convento de Auteuil, cerca de París, la Rda. Madre Eugenia de Jesús, fundadora y Superiora general de las religiosas de la Asunción, cuyos funerales han sido presididos por el cardenal Langénieux y el Vicario general de París, en representación del Cardenal Arzobispo de dicha diócesis.

El día de San José es costumbre en los 273 asilos que tienen las Hermanitas de los pobres en Francia y en algunos del extranjero, que las señoras de las alta sociedad sirvan la comida á los asilados, á quienes en ese día se les da un *plus* extraordinario. A los postres, y en medio de la más sana alegría, suelen algunos ancianos pronunciar sus bendiciones, y des-

pues todos se dirigen al jardín que preside una imagen de San José, ante la cual entonan letanía del Santo protector de las familias cristianas, y de los pobres ancianos sin familia.

El campeón y promovedor de los Círculos Católicos de obreros en Francia, el Conde Alberto de Mun, ha sido recibido Académico en la vacante de Mr. Jules Simon, pudiéndose considerar su elección como un triunfo para la iglesia, cuyos derechos ha defendido siempre con arrebataadora elocuencia en la Cámara francesa.

El Hermano Evagre, de las Escuelas cristianas, cuya fisonomía recuerda á la que la tradición atribuye á San José, después de fundar durante su ya larga permanencia en Palestina, varias escuelas de su Instituto en Jerusalén, Jaffa, Belén y Caiffa, ha establecido una en Nazaret, en un local bastante modesto, y con el fin de arbitrar fondos para instalarla en mejores condiciones, no ha retrocedido, á pesar de su avanzada edad, ante las molestias del largo viaje á París, donde se encuentra desde hace unos días con el objeto indicado.

Afirman los periódicos que Mac-Kinley es masón, y aun dan el detalle de que pertenece á la logia titulada *Nobles del altar místico*.

Ahora ya nos explicamos que Mac-Kinley lleve la voz cantante de la masonería internacional, y que nos sujete á tantas humillaciones y afrentas para cumplir la consigna sectaria y perder á nuestra nación por su inquebrantable apego á la fe de Cristo.

NACIONAL:

El ministro de la Guerra ha autorizado á los capitanes generales para que puedan aceptar las solicitudes de destino que hagan los jefes y oficiales regresados de las guerras ultramarinas.

También se ha resuelto por el ministro de la Guerra, que los oficiales que hayan ganado dos cruces rojas pensionadas, cobren por completo la pensión, aun cuando el sueldo asciende á mayor cantidad que la que se cobra por la cruz de María Cristina.

Según los periódicos de Barcelona, va tomando fuerza la idea de llevar á la práctica el descanso dominical, y se cree que dentro de poco seguirán todos los gremios el ejemplo dado por el de tejidos y mercería, que cerró todos sus establecimientos el domingo último.

Ya parece un hecho la próxima salida de una expedición comercial á la América latina, en busca de nuevos mercados para los productos catalanes.

El proyecto, patrocinador por importantes fabricantes y estudiado con verdadero interés sobre la base de informes consulares, permite abrigar fundadas esperanzas de éxito, especialmente en Méjico y la América Central.

El inspector general de 1.ª enseñanza ha pedido á todas las provincias los datos necesarios para hacer una rectificación y comprobación del número, clase, sueldo y emolumentos de todas las escuelas de enseñanza primaria de la nación.

Un industrial de Valladolid se ha puesto á fabricar pan todo de trigo, que ha comenzado á denominarse «pan económico», para las clases pobres.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra, en favor de los desertores acogidos á indulto, que para completar los 4 años de servicios que tienen que prestar en Cuba, les sirva de abono el tiempo que sirvieron antes de desertar.

El Banco Hispano Colonial anuncia para el 1.º de Abril el tercer sorteo de amortización de las obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas, seria A. Con la debida antelación se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización, desde 1.º de Mayo.

He aquí una estadística, llevada con tanta paciencia como exactitud por un curioso, referente al número de filibusteros muertos en acción de guerra en Cuba.

De los partes dados por el general Weyler y el general segundo cabo, hasta el 31 de Octubre de 1897, resulta que murieron 20,053.

De los dados por el general Blanco y el segundo cabo de la isla se desprende que murieron, hasta el 10 de Marzo de 1898, 1,422.

Total de filibusteros muertos, 21,475.

Dice con razón un colega: Por 16 únicas plazas que hay por cubrir de abogados del Estado se han presentado nada menos que 528 solicitudes de otros tantos letrados. Esta visto: sobran abogados y faltan pleitos. ¡Y tantos azadones que hay vacantes!

BANCO HISPANO COLONIAL

Anuncio

Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba.—Emisión de 1886.—Sorteo 47.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Francisco de Sales Maspons y Labrés, el 47.º sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886 según lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886 y Real Orden de 3 de Febrero de este año, han resultado favorecidas las veinte bolas:

Números 16, 1.403, 2.220, 2.223, 3.610, 5.484, 5.546, 5.881, 6.838, 7.160, 7.773, 8.374, 8.382, 8.748, 10.494, 11.076, 11.833, 11.743, 11.969 y 12.384.

En su consecuencia quedan amortizados los dos mil Billetes:

Números 1.501 al 1.600, 140 201 al 140.300, 221.901 al 222.000, 222.101 al 222.200, 360.901 al 361.000, 548.301 al 548.400, 554.501 al 554.600, 588 001 al 588.100, 683.701 al 683.800, 715.901 al 716.000, 777.201 al 777.300, 835 mil 301 al 835.400, 838.101 al 838.200; 874.701 al 874.800, 1.019.301 á 1.019.400, 1.107.501 á 1.107.600, 1.423.201 á 1.423.300, 1.174.101 á 1.174.200, 1.496.301 á 1.496.400 y 1.238.301 á 1.238.400.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real Decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º Abril próximo, á percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los billetes amortizados, más el cupón que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 1.º de Marzo de 1898.—El Secretario General, Aristides de Arriano.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Cuarto creciente, el 30.
Sale el sol, á las 5'49.
Pónese, á las 6'22.

MAÑANA

(87) 30 (272)

MIERCOLES

SAN JUAN CLIMACO ABAD

Fué natural de Palestina donde nació cerca los años 525, y á los diez y seis de su edad se retiró al monte Sinai, donde llegó á ser padre y director espiritual de innumerables monges, para los cuales compuso aquella Escala mística que tanta nombradía le ha dado, por la cual subió su alma gloriosa al cielo en este día del año 605.

INTENCION PARA ESTE MES

ORACION COTIDIANA

La devoción al crucifijo

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que el crucifijo vuelva á ocupar el lugar que le es debido sobre el pecho de los cristianos, en sus casas y al borde de sus caminos.

PROPÓSITO

Llevar el crucifijo al pecho y ponerlo á la vista en nuest as casas.

OFICIO DIVINO.—Día 30.—Feria 4.ª.—De San Juan Damasceno Confesor y Doctor. *Blanco. Doble.* com. de la feria. Vísperas com. de la feria.

Indulgencia plenaria de la Bula de la Santa Cruzada.

CUARENTA HORAS

En San Felipe Neri, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores: exposición á las seis de la mañana. A las diez horas y misa mayor. Al anocheecer, Rosario, estación y reserva.

CULTOS

En la Catedral, después de cantado el Evangelio en la misa mayor predicará el P. Juan M.ª Solá, S. J.

En Santa Eula ia, al anocheecer continuará el septenario de la Virgen de la Piedad, con sermón.

En Santa Cruz, al anocheecer sermón cuaresmal que pronunciará el P. Gabriel Miralles, de los Sagrados Corazones.

En San Jaime, al anocheecer continuará el ejercicio de las siete palabras que habló Nuestro Señor Jesucristo desde la Cruz.

En Montesión, á las siete de la noche, conferencia para caballeros por los Padres Perelló y S. J. S. J.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen de la Consolación.

DE LA CAPITAL

Ordenes sagradas.—En la mañana del día 26 el Obispo de la diócesis de Menorca Ilmo. Sr. Castellote, celebró Ordenes en la Santa iglesia Catedral, confiriendo el Presbiterado á los señores siguientes: P. Fr. Francisco Ramos Prieto y P. Fr. Francisco Marcos del Río, religiosos Agustinos de la residencia de Palma, D. Francisco Forteza Piña, natural de Felanitx, don Guillermo Roselló y Roselló, de Palma y D. Bartolomé Pascual y Marroig, de Palma.

A los religiosos Agustinos les ha acompañado en su viaje el M. R. P. Fr. Juan Serra, defensor de la Provincia de PP. Agustinos de Madrid, los cuales salieron el mismo día de Ciudadela para dirigirse desde Mahón á Palma, en donde ya han regresado.

Devoto ejercicio.—El jueves próximo, último día del corriente mes de Marzo, en la Merced, donde todas las noches se ha practicado con solemnidad el ejercicio de dicho mes consagrado al Patriarca San José, después del ejercicio cotidiano, se adorará una imagen del Santo Patriarca, y se repartirán á los fieles variadas jaculatorias.

Sesión.—La celebrada ayer por el Ayuntamiento de esta capital bajo la presidencia del Alcalde señor Losada revistió escaso interés público.

Como de costumbre se aprobaron el acta de la anterior, varias cuentas por servicios municipales, y algunos dictámenes presentados por la Comisión de Obras.

Se dió lectura á un oficio escrito por el presidente de la sociedad Fomento de la Pintura, en el que da las gracias al Ayuntamiento por el donativo de 25 pesetas con que acordó favorecer á dicha sociedad.

Habló sobre abusos que cometen los perros y sobre escándalos promovidos en algunos cafés de la calle de Bosch.

Elecciones.—Las verificadas el domingo en esta Isla para Diputados á Cortes, resultaron elegidos los señores D. Antonio Maura, don Miguel Santandreu, D. Pascual Ribot, D. Luis San Simón y don Felipe Villalonga.

Noble ofrecimiento.—El dignísimo coronel del Regimiento Regional núm 1, Sr. Hernández, ha ofrecido los utensilios del cuartel que se crean necesarios para el pronto establecimiento en esta capital de la cocina económica para los obreros necesitados.

Interin ésta se instale la Comisión provincial ha tenido el feliz pensamiento de acordar se distribuyan 100 panes cada día á los obreros que se hallan sin trabajo y en estado de necesidad. Se hará por medio de bonos que repartirán los Caras-Párrocos, y los panes se repartirán de doce á una de la tarde en la portería de la Casa de Misericordia.

Funeral.—Esta mañana en la iglesia de la Sangre se ha verificado en sufragio del alma del malogrado D. Luis Alvarez Blanco, capitán del Batallón Provisional, que falleció en Alguizar (Cuba) el 15 de Febrero último.

Han asistido muchos jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición de esta plaza y multitud de amigos de la familia del finado.

Dios hay acogido su alma en el seno de los justos.

Obras municipales.—Según el estado expresivo de los gastos causados durante la semana anterior al día 31 de Enero último en las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad ha realizado por administración, publicado en el Boletín oficial, han ascendido á la cantidad

de 214 pesetas 62 céntimos, distribuidas en esta forma:
 Reforma de la Casa Consistorial. 91'50
 Conservación del Cementerio. 55'80
 Reparación de fuentes y cañerías. 21'42
 Conservación de empedrados. 27'40
 Limpia de sifones 18'50

Desgracia.—Ayer por la mañana una familia domiciliada en el caserío Coll d' en Rebasá ocurrió una de fatales consecuencias.

Un muchacho de poco más de dos años de edad abrió un armario y cogió una botella que contenía una disolución de agua félica la que bebió creyendo era vino.

Llamó en seguida al médico Sr. Monteros quien le suministró antidoto, y se hallaba en tan mal estado, que se nos ha dicho que á estas horas habrá fallecido.

Lo agradecemos.—Hemos sido obsequiados con el primer número del nuevo periódico quincenal titulado *La Bordadora Mallorquina*, el cual contiene una colección de magníficos dibujos.

Chubasco.—Esta mañana, serían las siete, cuando ha caído uno de lluvias acompañado de nieve, y ha sido tan abundante que en un momento las calles parecían torrentes.

Más tarde se ha despejado el cielo saliendo el sol.

Salida.—A las nueve y media de la mañana de ayer soltó los cabos de sus amarras el vapor *Lulio*, saliendo de nuestro puerto con rumbo al de Ibiza y Alicante, llevándose la correspondencia, 12 pasajeros y efectos del país.

Halcón.—Según leemos en un colega local, un vecino de Biniraix disparó días pasados su escopeta con ánimo de cazar á un gavilán que se llevaba entre sus garras una paloma. Espantado al ruido de las detonaciones aquel animal rapaz soltó la presa, ya sin cuello y media desplumada, advirtiendo el cazador que la paloma llevaba pendiente de una pierna un anillo de metal niquelado con una inscripción que dice: S 404.1895

advirtiéndose, además, algunas letras ininteligibles.

Es de suponer que dicha paloma sea de las llamadas mensajeras y pertenezca á alguna persona que la tenga en gran estima.

Baños.—El establecimiento situado en la calle de los Huertos, quedará abierto el 1.º del próximo mes de Abril.

SERVICIO
 Telegráfico

(De EL ANCORÁ)

Incidentes electorales

Madrid 29 á las 12'15 m.

Con motivo de las elecciones ocurrió en Berga una colisión resultando de ella varios muertos y heridos.

En Cazalla se suscitaron violentos incidentes, sonando en las calles algunos tiros.

Una opinión de la prensa francesa

Madrid 29 á las 12'15 m.

La prensa francesa muestra en los artículos que publica tener absoluta confianza en la solución pacífica del conflicto pendiente entre España y la república de los Estados Unidos.

Lo que dicen los yankees.

Lo que dice España

Madrid 29 á las 12'15 m.

Para justificar su conducta con los reconcentrados cubanos dicen los yankees que Inglaterra no se opuso á que fueran socorridos los irlandeses.

El gobierno de Washington ha recibido una nota del gabinete de Madrid en la que se prohíbe á los norte-americanos el envío de socorros á los reconcentrados en la isla de Cuba.

De elecciones.—Lo de Bilbao

Madrid 29, á las 3'30 m.

Resultan incompletos los datos que se reciben de provincias referentes al resultado total de las elecciones para diputados á Cortes verificadas el domingo.

En Bilbao han ingresado en la cárcel los conocidos socialistas Carretero y Pascual.

Entre los huelguistas de Castro corre como muy válida la sospecha de que quedarán totalmente paralizados los trabajos, habiendo las autoridades tomado las precauciones necesarias para conservar el orden.

Lo que dice *The Tribune*.—La bolsa de Nueva York

Madrid 29 á las 3'30 m.

El diario *The Tribune*, que se publica en Washington, afirma en un notable artículo que publica, que adelantan las negociaciones para el mantenimiento de la paz entablados entre el gobierno de España y el de la república de los Estados Unidos.

En la bolsa de Nueva York han alcanzado los valores españoles un alza considerable.

Lo que piensa Italia

Madrid 29 á las 3'40 m.

Dice un despacho expedido en Roma que el ministro de negocios extranjeros de Italia opina que mediante un arbitraje puede arreglarse satisfactoriamente el asunto de la voladura del *Maine*, creyendo empero imposible por tales medios zanjar la cuestión general pendiente entre España y los Estados Unidos.

La brigada Fuentes.—Campamento destruido.—Operación combinada.

Madrid 29 á las 3'50 m.

Telegramas recibidos de la Habana dan cuenta de que la brigada Fuentes recorrió la Sierra cerca de Baracoa.

En dicho punto destruyó los grandes elementos que los rebeldes habían logrado reunir, causando la muerte á muchos rebeldes.

También se tienen noticias de haber realizado una importante operación las columnas combinadas.

Faltan muchos detalles.

La milicia en Cuba

Madrid 29 á las 3'50 m.

Afirma un telegrama fechado en la Habana que los coroneles de las fuerzas de voluntarios han propuesto á los jefes de las tropas peninsulares la formación de milicias regulares, mandadas por jefes y oficiales del ejército español.

Pérez.

DEVOCIONARIOS

SEMANAS SANTAS

En la *Librería de Propaganda Católica*, Call—1, se ha recibido un variado y escogido surtido de varios autores y distintas ediciones. Elegantes y sólidas encuadernaciones.

Se venden también estampas, emblemas y felicitaciones para los niños de ambos sexos que hayan de hacer su primera Comonión.

PRECIOS BARATÍSIMOS

RONDAYES

MALLORQUINES

DE N

JORDI DES RECÓ

Acaba de publicarse el tom III de *Aplech de Rondayes Mallorquines* den Jordi des Recó, (Antoni M. Alcover, Pre).

Se ven á 2 pesetas en les Llibreries den Guasp, Palou, Puigredon y Amengual y Muntaner.

BARATURA En libros, folletines y otros objetos la habrá en la tienda del Call, número 1.

su entendimiento abarca, digámoslo así, el cielo y la tierra; mientras que adivina el curso de los astros y penetra en los más hondos arcanos de la naturaleza, le vemos también lleno de dudas, de ignorancia, de errores; tiene un corazón noble, amante de la virtud, que se entusiasma con el solo recuerdo de una acción generosa, pero que se pega también á los objetos más viles, y sabe abrigar la crueldad, la traición y la perfidia; es capaz de concebir y de realizar agigantados proyectos, de arrostrar impertérrito todo linaje de peligros, y quizás tiembla pavoroso á la vista de un riesgo despreciable, y se acobarda y desfallece por solo tropezar con la dificultad más liviana; suspira siempre por la felicidad, y vive abrumado de infortunios; en una palabra, por donde quiera que miremos al hombre encontramos una extraña mezcla que asombra y confunde.

Si hacemos un momento de reflexión sobre nosotros mismos, echaremos de ver que todo el turno de nuestra vida es una continuada lucha entre la verdad y el error, la virtud y el vicio, el deseo de la felicidad y el sufrimiento de la desdicha. El cumplimiento de nuestras obligaciones por una parte, y la pereza y todas las pasiones por otra, tienen en no interrumpida tortura á nuestra alma; por manera que no parece sino que dentro de cada uno de nosotros hay dos hombres que disputan y luchan incansables, el uno bueno, el otro malo; el uno es cuerdo, el otro loco. Y por lo que toca á la dicha, ¿quién puede gloriarse de disfrutarla, de haberla gustado apenas? ¿Cómo es posible, dirán los incrédulos, que una monstruosidad semejante haya salido de las manos de un Dios infinitamente sabio, infinitamente bueno? Aquí, sin embargo, aquí, al responder á esta dificultad, es donde la Religión católica muestra toda su elevación y grandeza; aquí es donde ostenta uno de sus más irrecusables títulos para probar que ella, y solo ella, es la verdadera.

La Religión no niega que existan en el hombre contra-

religión, la misma para todos los hombres, y en que vivan seguros de que observando lo que ella prescribe, cumplen con la voluntad de Dios, y caminan por el sendero que conduce á la eterna felicidad.

Decir que todas las religiones son igualmente buenas, que tanto importa ser cristiano como sectario de Mahoma, judío coma idólatra, es lo mismo que negar la Providencia; es afirmar que Dios, después de criado el mundo, ha dejado de cuidar de su obra; es pretender que el linaje humano marcha sin objeto, sin destino, al acaso como un rebaño sin pastor. Se dirá tal vez que un Dios infinitamente grande no cuida de nuestras acciones, y que mira con indiferencia nuestras adoraciones? Pero entonces, ¿á qué sacar de la nada á esas criaturas, si no había de cuidar de ellas? Por cierto que si la inmensa distancia que media entre el hombre y Dios fuera razón suficiente para afirmar que Dios no cuida del culto que nosotros le ofrezcamos, probaría también que no tuvo motivo para criarnos; porque un Dios infinitamente grande, ¿qué objeto pudo proponerse en sacar de la nada á una criatura á quien luego había de abandonar, sin dar oído á sus plegarias, sin aceptar sus ofrendas, siéndole indiferente que siguiera esta ó aquella ley, que le tributara este ó aquel culto, dejándola sola, desamparada, en medio de las más horribles tinieblas? ¿Quién puede concebir semejantes absurdos? Esto sería equivalente á negar la bondad y la sabiduría de Dios: y un Dios sin sabiduría y sin bondad, no sería Dios.

CAPITULO X

Lamentable ceguera de los indiferentes en Religión

No faltan algunos que sin negar definitivamente la verdad de la Religión, no le están tampoco adheridos, ni

EXPULSION PRONTA Y SEGURA DE LAS LOMBRICES

POR MEDIO DEL CONOCIDO

Jarabe vermífugo de J. Sureda Lliteras

Preparado á base de Carolina de Mallorca

(Herba cuquera d' Artá)

Las preciosas virtudes de este Jarabe para matar las Lombrices, no solo están reconocidas por el público, sino que también mereció la aprehación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma de Mallorca.

Puntos de venta

- Farmacia de J. Sureda Lliteras—Palma—Brossa, 9.
del Dr. Andreu—Barcelona—Rambal de Cataluña, 120.
de Giol—Barcelona—Poniente, 31.
del Dr. Suaña—Barcelona—Escudillers, 8.
del Dr. Durán—San Juan (Puerto-Rico).

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcúdia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahón (via de Alcúdia).
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma, los martes, 5 tarde.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la Compañía desde el día 10 de Noviembre de 1897.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:55 mañana y 2 tarde.
De id. hasta La Puebla, á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:30 tarde.
De Manacor hasta Palma, y La Puebla, á las 6:45 mañana y 5 tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Pueblos, P. de parada, Salidas, Llegada, HORAS. Lists destinations like Andraitx, S'Arracó, Capdeella, Calviá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Bañalbufar, Puigpunent, Valldemosa, Dayá, Sóller, Buñola, Liuchmayor, Santany, Campos, Sansellas, Sta. Eugenia, Felanitx, Algaida, Montuiri, Porreras.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS. LA UNION COMERCIAL LONDRES. Capital PESETAS 62.500.000. AGENTES MARTINEZ Y PLANAS. SAN JUAN, 20. PALMA DE MALLORCA. Y EN EL Banco de Felanitx FELANITX.

PIANOS

Casa PERELLÓ-Unión-19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años á

6 DUROS MENSUALES

se le regalará el mismo al vencimiento del contrato

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

Grandes novedades en música en todo género sin competencia

Casa PERELLÓ-PALMA-UNIÓN, 19.

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

GRAN BARATURA

FOR FINAL DE TEMPORADA

- 600 cortes pafete á 20 reales.
Cortes armure negro puro lana á 10 pesetas.
Cortes francias algodón á 10 rs. una.
Telas escocesas á 14 rs. corte.
200 piezas lienzo puro hilo á 4 rs. cana.
Madapolam á 16 céntimos cana.
200 piezas madapolam á 20 rs. una.
300 docenas pafnelos hilo dobladillo á 4 ptas.

- Cobrecorsés con mangas á 4 reales uno.
Un extenso surtido de camisetas, pantalones, chalecos, medias, calcetines, á precios sin competencia.
300 camisas Señora confeccionadas á 4 reales una.
Sábanas confeccionadas á 9 rs. una.
1000 mantas algodón á 3 rs. una.
200 alfombras gusto país á 8 rs. una.

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho alconchados, puntillas, tohalls en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia.

Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica.

¡OJO!—Compradores; no comprar sin antes visitar la gran baratura—¡OJO!

Central-Brondo-7-Antigua Casa Brondo

SUCURSAL—JAIME II—12 y 14

OBRAS DE FRANCISCO ANTICH É IZAGUIRRE

QUE SE HALLAN EN VENTA

En la Librería de Propaganda Católica (Call, 1).

UTOPIA—TENTACIÓN.—Dos novelas en un solo volumen, con profusión de grabados de Gómez Soler y una elegantísima cubierta en colores, de Pahissa. (P. Torrella, editor). Ptas. 1:50.
DE COLADA (La Gramática en letra)—Estudios gramaticales. Ptas. 1.—Luz Fernández, (novela) á Ptas. 1:50.—Nerviosas, 3.ª serie.—II de la de los MIL SONETOS. Ptas. 1.—Cartas finiseculares, á Ptas. 0:50.—25 por 100 de rebaja á los señores suscriptores de este diario.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, SANTO CRISTO, 20.

EN LA ADMINISTRACIÓN DE «EL ANCORA» SE ADMITEN ANUNCIOS SANTO CRISTO 20, ENTRESUELO

cuidan de averiguar si es verdadera ó falsa. «No quieren meterse, según dicen, en esas cuestiones: no saben lo que hay sobre esto, ni quieren trabajar por saberlo.» Estos se llaman indiferentes en materias de Religión. Por cierto que no puede haber estado más lamentable que el de indiferente, pues que si bien se mira tiene algo de peor que el de aquellos que son irreligiosos por sistema, y que atacan la Religión. Porque el hombre que niega su verdad, que disputa queriendo probar que es falsa, al menos se ocupa de ella; entre tanto la examina, y andando el tiempo puede venir día en que, ó por medio de un libro ó de la conversación con alguna persona sabia, quede desengañado de sus errores, convenciéndose de la verdad de la Religión; pero quien ha tomado ya por sistema no pensar en ella, quien se ha llegado á imaginar, como cosa indiferente, el que sea verdadera ó falsa, este tal, como no leerá ni consultará sobre la materia, no saldrá jamás de su mal estado; y será como un hombre que se duerme tranquilo al borde de un abismo.

Para manifestar cuán contrario es semejante sistema á la razón y á las reglas más comunes de prudencia, bastará considerar que la Religión no versa sobre cosas que nada tengan que ver con el hombre, sino que se propone nada menos que enseñarle su origen, su destino, y los medios que para llegar á este destino debe practicar. Es decir, que en la Religión ha de encontrar el hombre lo que más le importa, lo que le toca más de cerca; y no puede prescindir de ella, sin exponerse á gravísimos peligros. En efecto: por más que una persona sin Religión suponga que no es cierto que haya otra vida de premio para los buenos y castigo para los malos, al menos no puede negar que el negocio es tan grave, que merece la pena de ser examinado. Porque la razón y la experiencia nos aseguran de que ha de venir un día en que hemos de morir; entonces, sin remedio, hemos de experimentar por nosotros mismos si

hay otra vida ó no, y en el momento en que habremos dado el último suspiro, en que los que rodearán nuestro lecho de agonía dirán: ya ha muerto, en aquel mismo instante hemos de experimentar nosotros mismos lo que hay sobre la otra vida. ¿Y quién será bastante loco para arrojarse á la eternidad, sin cuidar de si en ella se encuentra algún peligro de hacerse infeliz para siempre y sin esperanza de remedio? Dirá el indiferente que tal vez no hay nada de todo lo que dice la Religión; que quizás el alma muere con el cuerpo; pero ¿y si hay realmente lo que dice la Religión; si el impío se equivoca; si en el acto de morir encuentra que es verdad todo lo que ella enseña, que hay un cielo para los buenos y un infierno para los malos? ¿A dónde podrá ir quien en vida no ha querido cuidar de saber si la Religión era verdadera ó falsa? ¿Podrá esperar ir al cielo quien no ha querido saber si había cielo? Quien pasa su vida sin averiguar si hay un Dios que le haya criado, ni cómo debe amarle y servirle, ni si hay una regla para encontrar la verdad en las materias de más importancia; quien vive en un tan profundo olvido de sí mismo, ¿podrá menos de ser culpable delante de Dios? ¿podrá quejarse si se le destina á un lugar de castigo eterno? Increíble parece que haya hombres que vivan en tal ceguera: el corazón se acongoja al verlos marchar distraídos hacia la orilla de un precipicio horroroso.

CAPITULO XI

Corrupción del linaje humano

El hombre presenta á cada paso tan extraña mezcla de nobleza y degradación, de grandor y pequeñez, de bien y de mal, que no es fácil concebir cómo un sér de tal naturaleza haya sido obra de Dios. En efecto, mientras que con

INTERESANTE

El dueño de la Latonería de la calle de los Olmos, Miguel Muntaner, constructor de bombas para ascensor y de grifos de todas clases, participa á sus clientes y con especialidad á los señores propietarios de las calles del Moro, Estanco, Apuntadores y demás vías adyacentes, las cuales han de empalmar la nueva tubería de agua para las fuentes, que en su establecimiento encontrarán grifos con empena de todas dimensiones para arquetas.

Olmos 138-Latonería-Olmos-138

Advertencia.—El mismo Muntaner se encarga de la colocación de los mencionados grifos, y cuidarse de pasarlos al registro del Ayuntamiento.